

chos lustros, esclarecidos hombres de ciencia y de pensamiento han operado sobre las religiones como sobre organismos vivos, anatomizando, disecando los aspectos culminantes y los detalles más íntimos de tal grupo de fenómenos, equiparados ya a los naturales, merced al progreso de la ciencia.

El libro de Kreglinger que comentamos es un jalón de primer orden en esta índole de estudios. Con sorprendente claridad esboza el autor la evolución de las formas religiosas, desde los orígenes en el tiempo primitivo, hasta el momento presente, que califica de divorcio entre la religión y la civilización.

Dos apéndices, sobre la mentalidad primitiva y sobre la religión y la magia en los pueblos primitivos completan el abundante material de este libro hecho con tan riguroso método, con poder de síntesis tan asombroso, que en sólo doscientas páginas puede decirse que agota una materia como pocas vasta.

LA PRÁCTICA DE LA ESCUELA ACTIVA, por *Adolfo Ferrière*. Traducción extractada con algunos comentarios por *Berta Riquelme S.* y *Virginia Rojas H.*—Santiago, 1927.

No es nuestro propósito analizar esta obra de Ferrière, el pedagogo que actualmente efectúa con sus libros y su ejemplo la renovación de la educación universal. Todo libro de este género y que lleve esa firma será siempre digno de estudio, si no de aplauso.

Lo que debemos elogiar sin reservas es la iniciativa de esta traducción, tan esmerada y tan discreta. Las señoritas Riquelme y Rojas han hecho más que una traducción, una adaptación, y sus comentarios se distinguen por lo afinados y lo justos.

Este breve libro está destinado, como su nombre lo indica, a guiar a los maestros en «la práctica de la escuela activa», es decir, en la realización de los ideales esbozados por Ferrière en sus libros, conferencias y lecciones, como en la realidad mismas de su escuela.

Los maestros chilenos deben, pues, leerlo y meditarlo. Es una lectura de provecho, singularmente para especialistas.

EL IMPERIALISMO MACEDÓNICO Y LA HELENIZACIÓN DE OCCIDENTE (vol. 15), EL GENIO ROMANO EN LA RELIGIÓN, EN EL PENSAMIENTO Y EN EL ARTE (vol. 17) y ROMA Y LA ORGANIZACIÓN DEL DERECHO (vol. 19), por *Pedro Jouguet*, *Alberto Grenier* y *J. Declareuil*, respectivamente. *Editorial Cervantes* (Biblioteca de Síntesis Histórica de la Evolución de la Humanidad, dirigida por Henri Berr), Barcelona, 1927.

Han llegado a nuestras manos los volúmenes indicados de la Biblioteca de Síntesis Histórica de la Evolución de la Humanidad, que tantas otras obras de alto interés lleva publicadas hasta la fecha.

El volumen 15, dedicado a Alejandro Magno de Macedonia, ha sido escrito por el profesor de la Sorbona M. Pedro Jouguet, y traducido al castellano por el Decano de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Oviedo, doctor Faustino de la Vallina. La obra relata la aventura gigantesca de Alejandro, en su empeño de formar un imperio que comprendiera el occidente y el oriente conocidos y de darle la unidad de que carecieron otros más antiguos, como el asirio y el babilónico, y cuya inconsistencia residía en el aspecto meramente político que preocupaba a los reyes, sin procurar la penetración de los pueblos. Alejandro trajo influencias orientales a Macedonia y Grecia, y salpicó de ciudades macedónicas y griegas el oriente. Pero las oposiciones raciales y de cultura superaron al conquistador; la obra de Alejandro fracasó, sin que por ello esta época sea menos trascendental, desde el momento en que el contacto entre ambas culturas ha influido para siempre en la humanidad. La obra de M. Jouguet estudia magníficamente este momento histórico, y toda ella está pensada desde el alto punto de vista que requiere el tema.

El Prof. Alberto Grenier, de la Universidad de Estrasburgo,